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■晏菁

2022年的9月，我和同学们所运营
的微博“程愈程愈程愈”收到了一封特别
的来信，这个女孩的第一封来信是来自
2017年，我期待她的再一次来信已经很
久很久了。

我们运营的这个微博账号属于一个
虚拟人物——我创作的青少年心理悬疑
小说《紫雾心谜》系列中的主角程愈老
师。小说中，程愈是来自南山中学的心
理咨询师，和他的搭档们一起解决了很
多同学的心理困扰。他温柔而又强大，
稳稳地接住了一个个充满挑战的难题。

在写作小说之初，我没有想到，这样
一个虚拟人物会让孩子们那么信任，他们
愿意向这个角色倾吐自己的烦恼，写给我
转交程老师的信越来越多。于是，从
2017年-2019年，我和来自重庆第二师
范学院、北京大学、辽宁大学、韩国延世大
学的志愿者同学们一起，聚集在“程愈诊
疗室”，接收那些来自读者的求助来信。

2017年，这位女孩写来的是一封求
救信，她发来语音，语不成段，还有一张
张割伤自己手臂的照片。我们之前毫无
经验，乱了阵脚。为了寻找更加专业的
督导，我让同学们把所有零散的语音全

部整理成文档，后来，我们顺利得到了心
理专家的支持与辅导。

这让我意识到，为了更好地服务于
青少年心理健康，我还需要进一步成
长。这也是后来我考取青少年心理健康
辅导员资格，并成为重庆市心理学会会
员的动力之一。

这次青创会上，王蒙老师在演讲中
说：“有人问我说，你学这么多学这些玩
意有什么用？那么，我的看法是，学在
前，用在后。你必须学习，学习以后早晚
有用，永远有用。”对此，我深有体会。

学习了更多心理健康方面的知识
后，我们学会了更有效地倾听，而不是要
求对方改变。我们鼓励那个女孩慢慢看
到自己的进步，看到自己多么勇敢。

抑郁症的陪伴是漫长的，而我们能
做的就是告诉她，她并不孤单。2018
年，我征得这个女孩的同意，把她的部分
经历写进了《紫雾心谜》的《D字回旋曲》
里，这个故事讲的是在毫无对方真实信
息的情况下，主角乐柏利努力挽救一位
抑郁症患者生命的故事。

我请这位女孩写下了给读者的寄
语：“我看到黑暗的前方有光在等我，哪
怕遍体鳞伤，我从未停止前行。”

我想给她寄书，但却一直联系不上
她，我很担心。

2019年，“程愈诊疗室”项目停止
了，我们给那位女孩写了一条私信，告诉
她，只要她需要，我们随时都在。

她的微博账号沉默了三年，我一直
牵挂着她，她还好吗？终于，我再一次收
到了她的来信，一封给我，一封给程愈老
师的账号。她说：“老师在吗？我现在已
经变得比以前好很多了，虽然有时候还
有点小小的难过，我已经没有上学，参加
成人考试了，虽然有点遗憾，但因为我的
病情只能这样子选择，希望我以后不要
后悔吧。我想问一下，写我的那本书现
在还能寄过来吗？”

“你好，很高兴收到你的消息。我觉
得你可以走一条自己的路，谢谢你的信
任，我看到你身上的坚毅和勇气。”我努
力镇定回了消息，马上把这个消息发送
到了我们的志愿者群里，大家都很开心。

那一刻，我觉得所有的一切都是值得
的。那些等待，那些焦急，似乎此刻在她轻
描淡写的话语中都已经变成了美好的祝福。

光是可以扩散的，也许这个女孩在
她走出黑暗的路上，会遇到更多的和她
有着相同境遇的朋友，他们可以在程愈
这缕光的陪伴下，相互扶持着走出黑暗。

写作是一种最真挚的表达，是对一个
创作者自身感受的探索，那些经历过的
事，难以忘记的情感，会在写作中被再一
次创造出来，变成结晶，去和世界交流。

我是在不知不觉中选择了儿童文
学，或者说，也是儿童文学选择了我，它
能够接纳我的个性，也能够让我接触到
很多的小读者。在他们最美好的童年，
能够与他们相遇，是我作品的幸运。

为这世界点亮一点点光，哪怕如同
萤火虫般微小。这，就是我心中写作的
意义。

（作者系 1981 年生人，儿童文学作
家，著有《我是你的守护星》系列、《紫雾
心谜》系列、《女儿，我想把世界讲给你
听》等）
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当“青年”与“文学”碰
撞，会擦出怎样的火花？

2024 年 9 月，第九次
全国青年作家创作会议在
北京举行。来自全国各地
的300多名青年作家齐聚
一堂，交流文学创作经验，
探讨新的文化使命。

作家王蒙、莫言在寄
语中分享了自己在文学创
作道路上的心得与体会。
作为首次青创会的与会
者，王蒙用自身行动，跑一
场文学的马拉松；莫言坦
言，自己受到前辈的鼓舞，
也要努力追随，忘掉年龄，
保持创作的热情。

当接力棒交到新一代
青年作家手中，他们又会
如何？

本期《两江潮》特邀了
四位参加本次全国青创会
的重庆青年作家，听他们
讲述与文学的故事、对文
学的理解、对写作的思考。

——编者

致
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■周宏翔

参加青创会第二天的夜里，我和同为青年
作家的李唐、孙一圣、周恺几个人在北京国二招
宾馆附近的街道散步，后来去到孙一圣房间喝
茶，一下就涌来了好多朋友，有些是之前就认识
的，有些是一直听闻名字没见过的，还有一些是
几乎有段时间一直在一起玩的。

很难得在这样的场合遇到这么多同龄的作
者，大家齐聚一堂，谈到当下的读书与写作，似
乎又觉得文学是一件同舟共济的事情了。

我是15岁开始发表文章的，最初是在重庆
本地的《课堂内外》，后来在《新蕾》《萌芽》。高
中比较苦闷的生活，加上理科班里大家严肃的
学习氛围，写作几乎成了我当时发泄情绪的一
个出口。

大学的时候，出版人在杂志上看到我的小
说，觉得我有写长篇的天赋，建议我转写长篇小
说出书，而不是只在杂志上发短篇。

在出版人的鼓励和帮助下，我出版了自己
的第一本长篇小说，我也是在那个时候认识了
最早一批的青年作家朋友们，其中就包括王苏
辛。

当时，她在成都念大学，一边写稿子，顺道
帮一些熟悉的编辑组稿。她找我约过一次稿
子，说是发在上海的《杨树浦文艺》上。我给了
她一篇，具体写的什么已经完全忘了。我唯一
记得是，她说我是可以写严肃文学的，写得也很
有意思。

我那时还不够自信，接连出了两三本书，都
没有得到市场特别好的反馈，于是对创作这事
儿就在心里打了退堂鼓。

接着大三升大四，身边人都在准备考研考
公，我觉得自己游手好闲写文章不是个办法，于
是也跟着去投简历找工作了。

我最终决定打包去上海，只因为那份工作
工资最高待遇最好。那个时候，我给自己的判
定是：我与创作就此告别了。

如今回头去整理过去的东西，我发现原来
那几年上班的时候，我还是写过一两篇小说的，
其中有一篇《晴朗来过葛云镇》刊发在2013年
的《作品》上。

那篇小说其实是大学的旧稿重改的，当时
《作品》的责编张鸿老师联系我，说那篇小说写
得很好，很喜欢，问我后面还有没有别的稿子。
我说很遗憾，我已经不大写小说了。尽管如此，
我还是受到了非常大的鼓励。

2015年初，我正式离开工作了四年的公
司，打算重新开始写东西。王苏辛那时候已经
去了北京的磨铁图书公司做编辑。她把我拉到
了一个群里，几位青年写作者三三、郑在欢、沈
书枝、李唐都在里面，那会儿大家似乎都在为创
作寻找出路。

半年后，磨铁找我签了一本故事集，那会儿
王苏辛已经离开磨铁了。那本《不一样》卖出了
非常惊人的成绩，我一下被冠上了“畅销书作
家”的称号，可对我来讲，故事和小说始终有非
常大的差别。

有时候我会想，自己到底是在写什么东西，
为什么会有人读有人喜欢？这种质疑和文本无
关，只是我对自己道路的选择产生了质疑。尽
管从上海搬到北京开始专职写作的第一天，我
就和自己说，首先得把书卖起来，才可能有下一
步的生活。

2016年夏天，我找王苏辛聊了我的长篇梗
概，给她提交了前四章的内容，她正巧去了上海
的中信大方（涵盖出版物经营等业务的一家文
化公司），她很快就给了我回复。

因为《不一样》的开卷数据被行业内很多人
注意到，所以新的长篇他们也开出了非常可观
的条件。最后在我们的协商之下，书名定为“名
丽场”，意为：名企、丽人、职场的合称。

次年年底，我开始写《名丽场》的第二部，一
家公司看中了这部小说影视开发的可能，就此
和我签了三部曲的合同，直至2020年，我才写
完最后一部。

《当燃》的创作则非常偶然，我也是第一次
写自己的家乡，我从来没有想过其实我是适合
写重庆的故事的。

《当燃》在《收获》发表之后，引起了不少人
的关注。王苏辛第一时间和我说，替我高兴。
我又想起十多年前，她第一次肯定我的小说，帮
我拿去《杨树浦文艺》发表的事。

商业写作在很多人看来是比较轻的，而纯
文学写作却是比较重的，但是，我时常觉得是反
过来的。商业写作要考虑的市场因素很多，所
以整个人其实是不轻盈的，是带着一些功利心
的，但是真正的文学写作，其实打破所谓的严肃
和通俗之后，应该是一种自在轻盈的状态，游刃
有余的感觉。

这次青创会让我特别感触的是，好像又回
到十来岁拥有创作初心的那个夜晚，和志同道
合的朋友在网上聊我们看的小说、喜欢的作家、
期待的作品，虽然创作终究是很难的事情，但我
们多少要让自己找到那一点轻盈飞翔的感觉。

（作者系1990年生人，著有小说《当燃》《第
一次看见灿烂的时刻》《名丽场》等。）

总要一点
轻盈的飞翔 ■杨不寒

一日，和前辈诗人李钢坐于席上。
听他讲，他成为诗人，其实是个误会。大
家愕然，便有人问，您原本想要成为什么
样的人呢。李钢眼眉一低，复又抬头，看
着窗外的夕阳金晖说，我应该成为一个
铁匠。

这一段“公案”在我听来大有意味。
一则，我猜他其实是把自己当作了爱打
铁的嵇康，看他的高大身材和一头银发，
确有些魏晋人的形貌。另外，他话语里
的机锋也引起了我的幻想，假如我不是
今天的杨不寒，又有可能成为谁呢？

美国农民诗人罗伯特·弗罗斯特有
首名诗《未选择的路》。诗里似乎有个声
音想说，每个人都会遇到很多岔路口，东
边观望一阵，西边打量几眼，最终都得选
一条路走下去。待到某一天，回头看时，
才发现自己原来已经如此孤绝地到了此
时此地。中国诗人也有这种感触，所谓

“却顾所来径，苍苍横翠微”便是。
前一阵子，我和几位小学同学突然

联系上，又是吃饭，又是喝酒，恍惚间回
到了那个街巷如旧照片一样泛黄的小
镇。于是我们回忆，我们感慨，然而大家
都很默契地不怎么去提各自的如今。大
家都在自己选择的路上走出了挺远，也
慢慢获得各自的社会和家庭角色，对于
各自的流水今日，很难有共同的经验和
体会了。

我注意到我不自觉引用了弗罗斯特
和李白的句子，想必是因为我已成为了
一个写诗的人。

在前面那几位老同学的回忆中，我
读小学时语文成绩就不错，没怎么吃过

老师“炒”的“火爆青笋”，帮过度早熟的
同学写藏头情诗“造福”过不少人，所以
现在，我很愿意把小学当作我写作志业
的开始。

还有一点，对于当时的我来说尤为
重要，我的语文家庭作业总是写得又快
又好，给我逼仄的家吸引来好几位常驻
嘉宾。总是在清晨，天蒙蒙亮的时候，我
就得从单人床上爬起来为他们打开房
门。他们列坐在我的床沿上，匍匐于我
家那张茶几、餐桌兼书桌的斜杠小木桌
上，当起了作业答案的搬运工。

我家巷子口，有位油光满面的阿姨，
常年摆一张卖油炸葱油饼的小摊。作为
回报，几位“童工”完成搬运工作后，我总
能得到一张葱油饼。这时候，阳光洒下
来，我在春风中吃着烫嘴的葱油饼，感到
自己有美好的未来。

葱油饼的故事，让现在的我感到不
安。那个曾经最勤奋的小小搬运工，同
学聚会时就坐在我旁边。他朗声一笑给
了我宽慰，说如果没有作业可抄，他恐怕
会得到一个更完整的童年。我不解其
意，他说，现在网络上不是都讲，挨打越
多，童年就越完整吗。

据说鼓励是最好的老师。在写作上，
我确曾获得过小学语文老师的极大鼓励，
作文常常被她当作范文念给同学们听。
那时的我便在一种虚荣里，隐隐感到，写
作是一份准备好了的命运。有什么征文
比赛，老师总是推荐我去参加，她也知道
我父母愿意为我参赛而购买一批课外
书。这一批作为参赛门票的课外书，给我
带来了真正的、久远的文学启蒙。

很长时期，我家没有电视机，后来终
于买来一台二手电视机，却没有钱安装天

线，只能看影碟。我成日里捧着那些课外
书消磨时间，直到它们卷边脱胶，直到我
初中考到县城，人生第一次走进书店。

去县城的前一年，也就是小学六年
级时，我一度沉迷于打铁。其实不是沉
迷打铁，而是沉迷兵器。在骨子里，我始
终想成为一名武侠，我认为等我到了80
岁，也还是这么想。

可当时的我，没有办法弄到一把刀
或者一柄剑，只能拿一根铁丝插进蜂窝
煤的孔洞里烧得通红，接着放在水泥地
板上锻打。结果可想而知，可怜的地板
就像人起了癣疥。

从父母的眼神里，我猜到，对于自己
这样的家庭而言，锻造刀剑并不是一项
得到认可的爱好。如果说捉鱼、摸虾、弹
弹珠都不算什么正经事情，其实我那时
候也喜欢写毛笔字和画画。至于为什么
我现在没有成为一名年轻的书画家，其
中原因，我始终没有想得明白。

上面就是我人生最初接触文学时的
一些故事。和很多人一样，我一点点接
近文学，主要是因为贪玩、生活的贫瘠，
以及一份自命不凡的虚荣。

如今的我慢慢明白，在漫长的人类
史中，如果把镜头放大，聚焦在每个人的
表情上，会发现大家生活其实各自不同，
各有滋味。诗人尤其迷恋自己的不同之
处，深深陷于自己和自己的语言于此世
间别无分店的美妙幻觉当中。

我给自己刻了一方闲章，上书“我亦
不能免俗”六个铁线篆，聊以自哂，也印
证着我写下这些文字的心理动因。

（作者系 1996 年生人，在读文学博
士，著有诗集《醉酒的司娘子》、长篇小说

《满江红》）

我亦不能免俗

■周睿智

我如何会走上了文学创作这条道
路，进而坐在青创会那严肃且恢宏的会
场里？

我偶尔会有一种恍如隔世的感觉。
总觉得自己招式凌乱，误打误撞。然而
冷静下来以后，我还是会回忆开始写东
西的这几年。

这几年来，如果把“文学”作为一个
形容词，我会深刻地失望，因为真正地去
摸索它、了解它以后，会发现文学和生活
本身比起来，实在太不“文学”了。

我的写作真正起步实际上是上了大
学以后。庆幸有父母的支持，几年间我几
乎游历了中国的大多数省份，这期间，我
通过更多的个人观察，以及在这个过程中
的情感变迁、思想磨砺、切肤之痛，逐渐开
始理解前人写作中的残酷和悲悯。

这些体验和碎片逐渐凝聚成一个核，
我发现自己可以开始把它包裹起来，做成
一个人工的漂亮果子卖给别人吃，于是就
有了我的第一部长篇小说《耳际的沙丘》。

那时我住在北方滨海小城的一间出
租屋内，一到冬天，海风就把漫天的雪糊
在玻璃窗上，一层又一层，直到它们挂不
住本身的重量。

最让人头疼的是，一到晚上，狂风就
会从窗缝中挤进来，形成鸣哨般的刺耳
声音。我只得爬起来，用纸板、报纸、透
明胶带这些东西尽可能把缝塞满，第二
天早上起来，又把它们拆开，以便开窗透
气。就这样过了一整个冬天。这些事情
在我后来的《秋末澡屋》等小说中可以看
到一些影子。

每当我向周边人提起这些经历时，
有些人总会半信半疑，觉得一个90后的
年轻人很难有那么多写作的素材。实际
上，我从小就是一个很善于给自己找“麻
烦”的人，磕磕碰碰的成长经历给了我很
多的思考。

写作最开始是一场严重的自我沦陷，
然后从中慢慢苏醒过来，随着时间的推移，
我开始意识到，文字有着无限的可能性，它
们可以是一扇窗，也是与世界对话的方式；
于是我的写作就从自发走向自觉。

当我走过这一步，才终于发现，文学
的大门向我开启了。

在文学创作中，始终保持新鲜感和
独特性是一项挑战。写作的过程中，我
时常会面临如何避免陷入俗套、避免重
复已有的表达方式的问题。同时，与读
者建立连接也是一个挑战。在追求深度
和独创性的同时，作者需要思考如何让
读者产生共鸣，如何引导读者进入自己
创造的文学世界里。这需要巧妙的叙事
技巧、情感表达和对读者心理的敏感。

我寻找志同道合的朋友和师长，建
立起一个小型的支持网络，相互鼓励和
交流，这的确帮助我更好地应对了外界
的压力。我认为身处社会大潮中，关键
在于找到平衡，保持独立思考的态度，将
个体融入创作中，并与社会进行积极而
建设性的对话。

把这个问题展开一些来说，我们都
生活在一个集体中，每个个体被赋予的
功能性和服从性相对来说要强一些，但
是追求灵魂独立是可以做到的，这也是
我创作的内在动力来源。

通过明确自己对生活、社会和人性

的独立看法，才能够在创作中保持个性
化的声音，我认为建立独特的写作风格
至关重要。

海明威说他的创作能力来自他极大
量的阅读。与前人相比，我的阅读量绝
对算不上“极大量”，但是阅读的习惯一
直都保持着，而且我小人书也读，漫画书
也读，天文地理啥都感兴趣。

我认为读书不必分有用没用，只要
是自己感兴趣的都可以读，早晚它们都
能做出一些贡献，前提是做好知识筛选
就行。

有一些知名的作家说，写作实际上
也是一门手艺，我是赞同的。比如魔术
师就要尽可能让自己的手快，快到已经
超过人眼的暂留极限，那就没人能够看
透他的技法。

写作实际上也是一场修炼，好的创
作者一定是在不停地修炼他的大脑，使
它强大到可以让那些语言可以像变魔术
一样，用奇怪但又流畅的排列方式从脑
中蹦到纸上，和读者们握手，那就是见证
奇迹的时刻。

我总是认为自己写得还不够好，内
心有很多想要创建的文学世界等待我把
它们罗列编织出来，就像创建一座新的
山。这有时候会带给我焦虑，时间匆匆
而过，而自己一无所知。

可是又能怎么办呢，我只能同往常
一样，每天坐在电脑边，写下一些文字，
告诉自己，好好写，什么也别想。山不向
我走来，我就向它走去。

（作者系 1992 年生人，中国作协会
员，著有小说《耳际的沙丘》《世界一直游
动》等）
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